



Confrérie Marie Reine des Cœurs

✉ 56, rue d'Inkermann F-69006 LYON ☎ 04.78.52.27.61.

Mgr Ancel : « Il est des livres qu'une lecture ne saurait épuiser... »

LE MOT DE L'AUMÔNIER

Chers membres et amis,

Dans les *Exercices préparatoires* à la *Consécration de soi-même à Jésus-Christ, la Sagesse éternelle, par les mains de Marie*, Saint Louis-Marie Grignion de Montfort demande, à plusieurs reprises, de « lire et méditer »¹. En effet, la lecture des bons livres est un des moteurs de la vie spirituelle : « Au sentiment des saints Pères, lorsque nous lisons un bon livre, Dieu nous parle intérieurement, il nous explique ce que nous lisons, il nous éclaire l'esprit sur les grandes vérités que nous avons sous les yeux, et enfin, il nous embrase le cœur d'affections ardentes en rapport avec ces vérités »².

Le Marquis de Magnanne, ami et disciple du Père de Montfort, qui a donc été à bonne école, s'exprime ainsi au sujet des bons livres : « On peut [...] appliquer au livre la devise du miroir : Nemini parcit, neminem laedit³. Un savant dit, en parlant des bons livres, qu'ils doivent être regardés des hommes comme la compagnie la plus avantageuse, qui se trouve toujours avec eux sans les importuner, qui garde le silence sans se plaindre, qui les entretient sans les ennuyer, qui enfin leur découvre la vérité sans rien dissimuler, et qui leur fait remarquer leurs imperfections et leurs faiblesses sans les insulter. En effet, c'est un admirable moyen de nous connaître et de corriger en nous les défauts de la nature corrompue. Il est vrai qu'on pourrait attendre ce bon office d'un véritable ami. Mais où en trouvera-t-on qui oserait hasarder de nous le rendre ? Nos amis craignent, avec raison, d'aigrir nos maux au lieu de les guérir, mais les livres nous disent nos vérités d'une manière si discrète, que les coupables, étant seuls qui s'aperçoivent que l'on parle à eux, ne se peuvent plaindre que d'eux-mêmes »⁴.

Les œuvres du Père Grignion sont à classer parmi les bons livres. Le *Traité de la vraie dévotion à la sainte Vierge* et son résumé, *Le secret de Marie*, sont les plus connus. Mais il y en a d'autres : *L'Amour*

de la Sagesse éternelle, la *Lettre aux amis de la Croix*, *Le secret admirable du très saint rosaire pour se convertir et se sauver*, la *Prière embrasée*, pour demander des *Apôtres des derniers temps* ; enfin les *Cantiques*. Le tout est regroupé, et augmenté d'autres petits écrits, dans les *Œuvres complètes*⁵. Au dire des *Analecta Iuris Pontifici*, ces livres ont quelque chose de spécial : « L'impression que produisent les écrits du vénérable serviteur de Dieu, Louis-Marie Grignion de Montfort, n'est pas la même que celle des ouvrages ordinaires. On y sent une onction intérieure, une paix et une consolation, qui se trouvent uniquement dans les écrits des âmes privilégiées, que Dieu favorise de lumières particulières »⁶. Mgr Ancel semble en avoir fait l'expérience : « Il est des livres qu'une lecture ne saurait épuiser. On y revient souvent et chaque fois ce sont de nouvelles découvertes. Parmi ces livres, on peut nommer le *Traité de la vraie dévotion*, de Grignion de Montfort. [...] Celui qui désire connaître vraiment ce petit livre doit le lire et le relire chaque année. Au bout de dix, quinze ou vingt ans, il y trouvera encore du nouveau... Je voudrais attirer l'attention sur la valeur exceptionnelle de ce petit livre... »⁷.

Pour goûter la profondeur du *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge*, le plus simple est de pratiquer la *lecture méditée*⁸ : il faut commencer par se recueillir ; puis, prier le Saint Esprit de nous donner sa lumière par Marie, son indissoluble épouse, et de nous parler au cœur ; ensuite, il faut lire posément, avec attention et dévotion, jusqu'à ce que l'esprit soit entièrement pénétré ; enfin il faut laisser parler notre cœur avec Marie et avec Jésus.

Abbé Guy Castelain+✉

¹ *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge* [VD] n° 228, 229 et 230.

² Vénérable Père Louis du Pont s.j.

³ « Il n'épargne personne, il ne fait de tort à personne ».

⁴ *La véritable grandeur d'âme*, Avertissement.

⁵ *Le Seuil*, 1966. Disponibles à la Médiathèque : 02.51.92.36.17.

⁶ Introduction du *fac-simile* du *Traité*, Postulation, 1942, p. XXIII.

⁷ Mgr Alfred Ancel, *Quelques réflexions sur le Traité de Saint Louis-Marie Grignion de Montfort*, Prado, Lyon, 1948. En 1947, Mgr Ancel, ancien du *Séminaire français de Rome* et évêque auxiliaire de Lyon, avait été choisi par Mgr Lefebvre pour être l'un des co-consécrateurs de son sacre le 18 septembre 1947.

⁸ Un paragraphe par jour (ou un numéro dans l'édition du *Seuil*).



La vie mariale du Bon Père de Montfort

[Durant son séjour à Paris, au séminaire de Saint Sulpice...] *Le premier sacrifice de Mr. Grignion, aux approches et à l'entrée de Paris, fut celui de la curiosité. Il fit un pacte avec ses yeux de ne leur laisser rien voir de ce qui eût pu leur faire plaisir. [...] Et il faut dire qu'il garda cette résolution comme un vœu, avec autant de fidélité que de fermeté.*

[...] *Il sortit, dix ans après, de la capitale de France, comme il y était entré, sans avoir vu rien qui pût satisfaire les sens, comme s'il eût été aveugle. Ceux qui l'y ont vu savent qu'il portait les yeux si fort baissés, qu'il ne pouvait voir qu'à ses pieds.*

On s'étonnait même qu'il pût se conduire dans les rues ; et, ce qui était plus étonnant, c'est qu'il savait où toutes les images de la Sainte Vierge étaient placées, dans les carrefours et sur les portes des maisons, en sorte qu'en marchant avec Mr. Grignion, dans les rues de Paris – ce qui m'est arrivé plusieurs fois, aussi bien qu'à d'autres- on était également surpris et édifié de voir un homme qui ne levait jamais les yeux, ôter souvent son chapeau pour saluer les images de la Sainte Vierge qui ne frappaient les yeux de personne.

Un jour, étonné de le voir si souvent ôter son chapeau sans voir à qui, je lui demandais qui il saluait. Et il me répondit qu'il saluait des images de la Sainte Vierge sur les portes des maisons, qui y étaient effectivement, mais si obscures que je ne pus les apercevoir qu'avec une recherche des yeux ».

... à suivre.

*Abrégé de la vie de
Louis-Marie Grignion de Montfort,
par Jean-Baptiste Blain,
ami de jeunesse de Louis Grignion,
p. 26 et 27.*

Le Traité de la vraie dévotion...



...commenté

Par le Père Plessis, s.m.m. *Traité de la vraie dévotion* N° 20-21.

[**Rappel du plan** : (1-13), introduction. **Partie I**, De la vraie dévotion en général. **Chapitre I**, Nécessité de la vraie dévotion. **Article I**, Nature de la vraie dévotion (14-15). **Article II**, Fondement de la nécessité de la vraie dévotion : la volonté divine (16). **Section I**. Avant l'Incarnation. **Section II**. **Dans l'Incarnation**. **1^{ère} question** : conduite de Dieu-le-Père (17). **2^{ème} question** : conduite de Dieu-le-Fils (18-19). **3^{ème} question** : **conduite de Dieu-le-Saint-Esprit dans l'Incarnation** (20-21). **§ I.** – Objet de la fécondité du Saint-Esprit. **§ II...**]

III^{ème} Question.

Conduite de Dieu-le-Saint-Esprit dans l'Incarnation, suite : § II.

§ II. – Part de Marie à la fécondité du Saint-Esprit et conséquence qui en dérive.

1° Part de Marie : Le Saint-Esprit est devenu fécond « *par Marie qu'il a épousée* » ; « *par l'entremise de la sainte Vierge, dont il veut bien se servir, quoiqu'il n'en ait pas absolument besoin, (il) réduit à l'acte sa fécondité* » (N° 21).

« *C'est avec elle, en elle et d'elle qu'il a produit son chef-d'œuvre, qui est un Dieu fait homme, et qu'il produit tous les jours jusqu'à la fin du monde les prédestinés et les membres du corps de ce chef adorable.* » (N° 20).

a) *A l'égard de Jésus.* – Avec Marie : cette expression marque la collaboration morale de Marie ; Marie donna son consentement à l'œuvre du Saint-Esprit concernant la formation du corps du Christ, comme du reste le Saint-Esprit le lui avait demandé (N° 16).

En Marie et de Marie. Ces deux expressions se complètent l'une l'autre. Elles prouvent simultanément la réalité physique

de la chair du Sauveur, contre les Docètes, Valentiniens et autres hérétiques des premiers siècles⁽²⁷⁾ ; la perpétuelle virginité de Marie, par l'exclusion de tout autre principe humain, contre tous les négateurs, anciens ou modernes, de ce privilège de notre Mère ; enfin la coopération *physique* de Marie dans ce qui touche la formation du corps réel de Jésus.

b) *A l'égard du corps mystique de Jésus.* Il est aussi très clair qu'il a été formé avec Marie, à cause de la portée de son « *Fiat* » ; en Marie, car les membres sont engendrés avec la tête et dans le même endroit ; et de Marie, parce qu'elle est à l'origine de l'acquisition de la grâce et que, nous ayant donné Jésus, elle nous a donné par là même la source à la plénitude de laquelle nous allons puiser. Puisqu'elle est la Mère de la divine grâce, la grâce est vraiment quelque chose qui lui appartient et qui vient d'elle⁽²⁸⁾.

2° Conséquence pratique : « *Plus le Saint-Esprit trouve Marie, sa chère et indissoluble épouse, dans une âme, plus il devient opérant et puissant pour former Jésus-Christ dans cette âme et cette âme en Jésus-Christ.* » (N° 20).

Ce passage parle DE LA PRÉSENCE DE JÉSUS ET DE MARIE DANS LES AMES, de celle de *Marie* comme d'une condition requise pour que l'action du Saint-Esprit soit plus féconde ; de celle de *Jésus* comme étant le résultat de l'action combinée du Saint-Esprit et de Marie.

Par cette nouvelle infusion de grâce, en effet, le Saint-Esprit nous rend davantage semblables à Jésus et nous incorpore à lui de plus en plus, comme un membre à la tête d'un même corps mystique.

C'est ce que Montfort appelle « *produire Jésus-Christ dans une âme et cette âme en Jésus-Christ* » (N° 20).

A suivre...

⁽²⁷⁾ M. M. D., N° 102-104 et 168-172.

⁽²⁸⁾ LHOUMEAU, *La Vie spirituelle*, p. 152.

Le Rosaire médité du Père au grand chapelet.



Premier mystère glorieux :

La résurrection glorieuse.

Nous vous offrons, Seigneur Jésus, cette première dizaine en l'honneur de votre résurrection glorieuse, et nous vous demandons, par ce mystère et par l'intercession de votre Sainte Mère, une foi vive et la ferveur dans votre service.

Ainsi soit-il.

Notre Père... [puis aux 10 Ave :]

1. Pour honorer la descente de l'âme de Notre Seigneur aux enfers.

2. La joie et la sortie des âmes des anciens pères qui étaient aux limbes.

3. La réunion de son âme à son corps dans le tombeau.

4. Sa sortie miraculeuse du tombeau.

5. Ses victoires sur la mort et le péché, le monde et le démon.

6. Les 4 qualités glorieuses de son corps.

7. La puissance qu'il a reçue de son Père au ciel et sur la terre.

8. Les apparitions dont il honora la Sainte Vierge, ses apôtres et ses disciples.

9. Les entretiens du Ciel qu'il eut et le repas qu'il fit avec ses apôtres.

10. La paix, l'autorité et la mission qu'il leur donna pour aller par toute la terre.

Gloire au Père... [Puis :]

Grâces du Mystère de la Résurrection de Jésus-Christ, descendez dans mon âme et la rendez vraiment fidèle.

Ainsi soit-il.

Nota



bene

« Pélé » des 33 pénitents

...pour les vocations

11 novembre 2005 - Thouars-Saumur

avec la participation du Père Marie-Dominique o.p. et de votre aumônier.
Programme : messe à la collégiale à 7h30 ;
petit-déjeuner offert à 8h30 ; départ à 9h00 ;
arrivée à 18h00 à Notre-Dame des Ardilliers
à Saumur : récitation de la *Prière embrasée*
de Saint Louis-Marie Grignon de Montfort.

☞ **Inscription obligatoire :**

[hommes et jeunes gens, capables de faire les 35 kms...]

Ambroise Ménager ☎ 02.51.40.47.32.

Les Cantiques du Père Grignon...

Les trésors infinis du Cœur de Jésus (suite...).

*Voici la plus sainte retraite
Où l'on évite tout péché,
Où m'âme la plus imparfaite
Devient très sainte à bon marché.*

*Voici la ville de refuge
Où l'on n'est jamais outragé
Et la vraie arche du déluge
Où l'on n'est jamais submergé.*

*C'est ce grand Cœur percé
qui touche
Et qui désarme un Dieu vengeur,
Sa plaie est sa divine bouche
Qui plaide et qui le rend vainqueur.*



A suivre...

Recueil du Père Fradet, s.m.m., (1932).
Cantique 41, strophes 18, 19, 20.

542 membres ☺

inscrits au 31 octobre 2005



Lettres reçues



☞ « Depuis plus d'un an, je médite et étudie le *Traité de la vraie dévotion* et ce qui s'y rapporte [...] et pour ma part j'y trouve la *voie privilégiée*... ».

☞ « Je reçois toujours avec grand plaisir les bulletins que je conserve précieusement *afin de pouvoir les relire* ».

☞ « [au sujet du numéro hors série sur le Centenaire de Mgr Lefebvre] *Que de choses j'ai apprises sur la famille de Mgr (sa maman) et sur lui-même, qui sont des coïncidences vraiment providentielles !* ».

☞ « *Ma consécration au Saint Esclavage a transformé ma vie intérieure* ».

☞ « Je me sens parfaitement intégrée dans cette consécration à Jésus-Christ *Sagesse incarnée. Que cet acte passe par Marie en fait un sommet de ma vie spirituelle. Je suis apaisée et remplie de bonheur. De grâce ! Faites votre possible pour que chacun sache bien ce qu'il en est de cette consécration. [...] Cette consécration fait de nous les esclaves de Marie, voilà en quoi elle diffère des autres. D'expérience, je sais que d'autres consécérations, si elles n'emploient pas le mot esclavage arrivent au même résultat. Pourquoi cacher la richesse réelle de ce titre glorieux ?* ».

Le samedi 5 novembre 2005

votre aumônier célébrera la
sainte messe
pour tous les membres vivants et défunts.

Responsable de la publication :

Abbé Guy Castelain

☎ [direct] **04. 37. 24. 91. 61.**

Gratuit. Imprimé par nos soins.

☞ Tous les dons doivent être adressés à l'ordre de :
Fraternité Saint Pie X - CMRC